
葛泉眼

“杠子头”话题公布了。
每逢农历三、八，是八里洼大集。

作为距离城区最近的一个传统集市，
八里洼大集为附近居民生活带来了不
少便利。但随着省城南部的不断繁华，
大集与当地市民的矛盾也逐步显现。
近日城管部门决定对此处大集取缔，
遭到商户们的强烈反对，大集得以暂
时保留。

有人认为，现在城区内什么东西
都能买到，再保留大集没有什么意义，
而且大集日摆摊的商贩会影响交通；
而有的人则认为，大集应该保留，赶大
集是民间传统商业活动，而且在大集
上可以买到南部山区农民自己种植的
蔬菜、山货、水果，很方便。城区内还该
不该保留大集，对此您怎么看？欢迎大
家参与讨论。

城区内大集该不该保留？

葛一人E语

“今日济阳”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
济阳县读者关注。

“今日长清”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
长清区读者关注。

“今日章丘”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
章丘市读者关注。

“今日高新”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
高新区读者关注。
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救救助助流流浪浪者者要要““授授之之以以渔渔””
□朱慧松

2日开始，济南市气温降
至零下。据齐鲁晚报，济南市
救助站加大主动救助的力
度，凡接到线索都会前往事
发地救助。但常苦于找不到
救助人员或救助人员只要物
资不进站。救助站工作人员
表示，需社会各方面的力量，
才能真正帮到流浪人员。

在大街小巷，不时能看
到流浪者的身影。在冬季，由
于缺衣少食，一些流浪者在
寒风中蜷缩一团，冻得瑟瑟
发抖。不禁让人揪心，他们能
不能挺过寒冬？这时，有关部
门安排人员上街巡查，救助
流浪者，给予相应的帮扶，能
确保流浪者吃得饱、穿得暖，

顺利过冬。
但从另外一个角度说，

很多流浪者因为种种原因不
愿进救助站或返乡，即便得
到了物质上的帮扶，还是会
继续流浪。我们应反思，除了
带有应急性质的救助，如何
给流浪者更深层次的帮扶。

流浪者之所以流落街
头，有多种因素，有的是无家
可归，有的是有家难归，有的
身患精神疾病，有的有劳动
能力，也曾有求职意愿，但屡
屡碰壁，又遇到各种意外情
况，最终“破罐子破摔”。而由
于常年流浪，不少流浪者的
心理上也往往会有这样或那
样的问题，更难以融入社会。

因情况复杂，所以帮扶
流浪者不能只是救助站“一

个人在战斗”，需要多个职能
部门和相关单位来齐抓共
管，并充分发挥社会力量。如
工作人员要和流浪者交心谈
心，了解他们所面临的实际
困难，流落街头的原因，然后

“对症下药”，根据具体情况
给予相应帮扶。有关方面要
进一步完善公共服务体系，
关注流浪者方方面面的需
求，给予他们在医疗等方面
更多强有力的保障。

对于那些有劳动能力的
流浪者，在尊重其本人意愿
的基础上，可进行必要的技
能培训，发动爱心企业为他
们提供就业岗位。这样“授
之以渔”，相信更多流浪者
能够走出阴影融入社会，
真正告别流浪生活。
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花坛边围挡需加高

@陶玉山：近日，笔者几次途
经济南火车站东边三角地带的
花坛，看到东边人行辅道上有很
多黄泥。途经此处的市民不得不
踮起脚尖，选择泥水少的地方通
过。

笔者仔细观察发现，原是花
坛里栽种树木植物的土壤很高，
而花坛边的围挡很低，使得浇灌
的水从高往低带着黄土流淌到
路面上。希望相关部门能将花坛
边的围挡稍微垫高一些，树木植
物之间留下一些纵横交错的排
水沟，使水能够在花坛里流淌，
渗入到土层里。

粟山路咋没垃圾桶？

@马卫：天桥区粟山路铺修
完毕，路面宽敞整洁，两边的绿
化带已经植树，树木也穿上了过
冬的“棉衣”。不论在此路上散
步，还是乘车经过，都感到赏心
悦目。

但美中不足的是，路两边都
没有垃圾桶。有次笔者急着赶早
班，吃完早点将包装袋捏在手
里，找了半天也没看见一个垃圾
桶，只好上了公交车将其放到了
车内垃圾桶。粟山路两边有居民
区、商业区，没有垃圾桶，市民处
理生活垃圾很不便。
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